
DOCUMENTO DE TRABAJO: 
FORO DESARROLLO RURAL 
SÍNTESIS SESIÓN N°1
30 octubre 2014, Casa Abierta, Illapel. 

PROPÓSITO DEL FORO: 
Coordinar programas que ya están en marcha en el territorio y buscar nuevas líneas 
de acción para fomentar la actividad productiva del sector rural en la comuna.

A) PARTICIPANTES: 

Vecinos de Illapel; 
representantes de Minera Los 
Pelambres, representantes 
de Fundación MLP, dirigentes 
crianceros, canalistas, 
comunidades agrícolas, 
integrantes Consejo Sociedad 
Civil, vicepresidente Consejo 
Desarrollo rural, Unión Comunal 
de APR, presidentes de juntas de 
vecinos rurales, representante 
INDAP, representantes de 
Komatsu, representante de 
Sodexo, Consejero Regional, 
Secplan, Junta de Vigilancia 
Río Illapel, Junta Vigilancia Río 
Choapa, Consultivo Salud Rural; 
representante micros rurales; 
presidente apicultores río Illapel; 
presidentes centros de padres. 

B) PROGRAMA:

1. Presentación resumida de la “Visión de 
Illapel”. 

2. Presentación sobre diagnóstico técnico de la 
realidad rural desarrollado por equipo Somos 
Choapa.

3. Planteamiento comentarios y visiones del 
mundo rural desde sus propias experiencias. 

4. Información sobre fecha y tema de la 
siguiente sesión de este foro.

MÁS INFORMACIÓN:  
www.somoschoapa.cl

Casa Abierta Illapel.



- Todos los presenten coinciden en la 
importancia de asociarse para mejorar 
los sistemas de producción y lograr valor 
agregado, para así bajar costos en la 
distribución y un mejor precio.

- Existe baja asociatividad en algunos 
sectores y han existido diferentes 
iniciativas de asociarse lo largo del 
tiempo, pero no han dado resultado. 
No existe una explicación clara de por 
qué esto no ha resultado.

PRODUCTIVIDAD:

ASOCIATIVIDAD:

- Se manifiesta que no sólo hay paltos en la zona, sino que existe producción de miel, 
uva, nogales y los cítricos.

- Se plantea la necesidad de apoyar la venta directa de productos como el queso sin 
intermediarios, ya que el precio que pagan es muy bajo, para esto los productores 
quieren conseguir la certificación de sanidad.

- Asesora de INDAP refuerza la idea de que el problema de los productores es que no 
tienen resolución sanitaria. Propone que se podría apoyar a estos productores en la 
obtención de ese permiso.

POLÍTICA DE DESARROLLO RURAL:
- Se plantea que el desarrollo rural es más que la agricultura y los crianceros, sino 

que también incluye temas de salud, educación, recreación, entre otros. 

- La vice presidenta del Consejo Desarrollo Rural cuenta que trabajaron una Política de 
Desarrollo Rural el año 2005 y fue aprobada por las autoridades el año 2010, pero las 
iniciativas y propuestas que allí se expresan no han sido llevadas a cabo.

AGUA:

TIERRA: 

- Se comparte del diagnóstico que el tema 
del agua es el más importante y crítico a 
la vez, debido a la sequía, derechos de 
agua e ineficiencia en el uso y gestión 
del recurso hídrico en los APR, el riego de 
predios y el uso urbano del agua.

- El problema de los APR es que debido 
a la escasez hídrica, las personas están 
usando el agua del APR para regar en sus 
casas. Por otra parte, falta conciencia en 
la ciudad, ya que existen malas prácticas 
del uso del agua que no colaboran en el 
cuidado de este recurso.

- Los agricultores utilizan técnicas de 
regadío tradicionales que son poco 
eficientes, por lo que se hace urgente 
cambiarlas por técnicas más modernas y 
eficaces, acompañadas de capacitación.

- Se menciona que existe un proyecto 
de ley que busca regular los APR y el 
alcantarillado. 

- Se hace presente la tensión de las 
personas que teniendo derechos no 
tienen agua, frente a otros actores del 
valle que tienen industrias y sí tienen 
agua.

- Se manifiesta la necesidad de una Política 
de Estado para enfrentar el problema 
crítico de la sequía, la cual hasta el 
momento no existe y es urgente contar 
con ella. Esto lleva a que las autoridades 
y servicios se comprometan de verdad 
y se coordinen para tratar las posibles 
soluciones a este problema.

- Los Crianceros, si bien comparten el 
diagnóstico presentado, plantean la 
problemática que tienen debido a la 
tenencia de tierras, ya que el 80% de ellos 
son pisantes, es decir no son dueños de 
los predios donde tienen a sus animales. 
La organización está trabajando para que el 
Estado los ayude a comprar tierras.

- Representante de los canalistas menciona 
que también hay crianceros que tienen 
a sus animales en tierras fiscales y que 

en esos casos no pagan. Los crianceros 
manifiesta que en la mayoría de los casos 
tienen que pagar arriendo y agua.

- Los predios están atomizados, pero 
existe la presencia de grandes empresas 
agrícolas de exportación que no 
trabajan con la comunidad. Estos tienen 
derechos de agua en pozos profundos y 
contaminan por el vertido de pesticidas 
vía avión, lo que afecta a la comunidad, 
escuelas, viviendas, etc.

C) RESUMEN DE LAS INTERVENCIONES:


